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l En este año se ha incrementado la 
participación de adolescentes en delitos como 
narcomenudeo y delitos sexuales, según las 
cifras del Tribunal de Justicia Penal para 
Adolescentes; los delitos que atentan contra 
la vida son terceros en incidencia.

l La presidenta del TJPA, señaló que uno de 
los factores sobresalientes es que los menores 
tienen mayor acceso a armas de fuego desde 
sus hogares. Muchos crímenes se deben a 
“desafíos” en redes sociales.
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O Municipios y particulares han unido esfuerzos para ayudar a los afectados por el huracán Otis. / HUGO BARBERI RICO / P3
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Aumenta participación 
de adolescentes en 
narcomenudeo: TJPA

Se ha detenido a 70 menores en 2023

Se vuelca Morelos para ayudar a su vecino Dengue 
podría 
repuntar 
por Otis
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l El sector salud advirtió 
sobre un posible repunte en 
casos de dengue debido a las 
lluvias ocasionadas por el 
huracán; llamaron a evitar el 
almacenamiento de agua a la 
intemperie y a usar químicos 
para evitar la proliferación de 
vectores.
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El caso Trump o el 
derrumbe del mito 

norteamericano

l Parte 3: Conspiración y 
deriva política

El expresidente de Estados Unidos, 
Donald Trump acumula juicios y 

su impacto no sólo es judicial, sino 
político y personal: ponen en duda 
su imagen de poderoso magnate.

RAFAEL SEGOVIA / P 13

DESDE EL 
CAMPUS  UAEM

l En un sondeo de La Jornada 
Morelos, la comunidad ha 
expresado su sorpresa y 
empatía por la posibilidad de 
que la institución sea 
encabezada por primera vez 
por una mujer.
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P Guerrero, tras el huracán Otis, 26 de octubre de 2023.
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Conforme se reestablecía la comunicación 
con Acapulco y con la zona del estado de 
Guerrero más afectada por el huracán Otis, 

comenzaron a llegar fotografías y testimonios de la 
devastación que sufrieron nuestros compatriotas 
del aquel estado hermano. Son imágenes e historias 
desoladoras, como siempre ocurre con los desas-
tres naturales, cuya magnitud suele regresar la hu-
mildad a la gente, por lo menos durante un tiempo.

Por el aislamiento a que sometió el meteoro a 
Acapulco y a buena parte del estado de Guerrero 
-los servicios de internet, la red eléctrica y la te-
lefonía, fueron los primeros afectados- las fotos 
y videos que empezaron a circular en medios y en 
redes sociales se captaron antes de que se cortaran 
las comunicaciones y ya eran impactantes; hoy, lo 
que se aprecia es desolación y tristeza, asombro y 
preocupación en los rostros de los guerrerenses 
y de los visitantes que tuvieron la mala suerte de 
estar ahí cuando Otis llegó al puerto para desatar 
su furia.

Los especialistas señalan que los daños pudieron 
haber sido peores pero que a Acapulco le ayudó 
estar enclavado en una zona relativamente alta y 
lo somero de sus aguas, circunstancias de las que 
no disponía, por ejemplo, Nueva Orleans, cuando 

fue prácticamente borrada del mapa por el huracán 
Katrina en agosto del 2005, matando a 2 mil perso-
nas y eso que, cuando tocó tierra, era categoría 3.

Ayer empezó el recuento de los daños y se habla 
de afectaciones en el 80 por ciento de los hoteles de 
la zona turística del puerto y de la pérdida de por 
lo menos 27 vidas, aunque los desaparecidos son 
numerosos. Al cierre de esta edición, la CFE con-
firmaba que todavía carecían de energía eléctrica 
aproximadamente 300 mil personas y el gobierno 
estatal informó que entre las prioridades está la 
reparación y restablecimiento de las bombas de 
agua que surten el líquido a la zona más afectada; 
también 27 sensores de la alerta sísmica están fuera 
de operación.

Como ha sucedido en ocasiones anteriores, la 
llamada sociedad civil en todo el país aprestó su 
solidaridad con el pueblo guerrerense, pues no hay 
rincón de la nación que no esté expuesto a un de-
sastre natural ni mexicanos que no hayan vivido -o 
conocido- de ellos y de los efectos que tiene en la 
gente. Algunos, lamentablemente, habrán perdido 
su patrimonio o a algún ser querido.

Lo hicimos ayer, pero es necesario volver a re-
conocer las iniciativas de ciudadanos que no es-

peraron ninguna convocatoria para organizarse 
y llamar la ayuda de sus vecinos inmediatos para 
ayudar a sus vecinos en Guerrero. Margarita Gon-
zález Saravia, Lucía Meza Guzmán, Rabindranath 
Salazar y Víctor Mercado, han sabido aprovechar 
los reflectores de los que gozan para estimular la 
solidaridad y poner el ejemplo organizando centros 
de acopio.

También están las iniciativas municipales co-
mo la de Jojutla -que apenas se está terminando 
de recuperar del terremoto de 2017- Tlaltizapán, 
Xoxocotla y Zacatepec. Y también las de la sociedad 
civil, encabezada por la agrupación Mi Ciudad, que 
instaló un centro de acopio en el restaurante Casa 
Manzano, y de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción.

Por supuesto, también están los centros de la 
Cruz Roja y del gobierno del estado, mediante el 
DIF-Morelos.

Todos podemos ayudar y, como queda visto, hay 
voluntad, ahora se requiere organización y logística 
para que toda la ayuda que los morelenses brindan 
generosamente de corazón, llegue efectivamente 
a quienes lo necesitan en estos momentos de ur-
gencia. 
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HUGO BARBERI RICO

Ante la devastación causada 
por el huracán "Otis" en el muni-
cipio guerrerense de Acapulco, 
los ayuntamientos de Jojutla, 
Zacatepec, Tlaltizapán y Xoxo-
cotla, en el sur de Morelos, han 
establecido centros de acopio 
para brindar apoyo. Se solicitan 
principalmente alimentos no pe-
recederos, productos de higiene 
personal y ropa en buen estado.

Se informó que el primero de 
estos centros, organizado por el 
ayuntamiento de Jojutla bajo la 
presidencia de Juan Ángel Flo-
res Bustamante, se encuentra 
en el auditorio municipal "Juan 
Antonio Tlaxcoapan," situado 
en el centro de la ciudad. Per-
manecerá abierto desde este 
jueves 26 hasta el domingo 29 
de este mes, en horario de 9:00 
a 18:00 horas.

En Zacatepec, el ayuntamien-
to instaló su centro de acopio 
en las instalaciones del estadio 

"Agustín Coruco Díaz," cerca de 
la entrada frente al templo de 
Santiago Apóstol. El centro de 
acopio estará abierto desde este 
jueves hasta el próximo domin-
go, de 9:00 a 17:00 horas.

Hasta el momento de cierre de 
esta edición, no se ha definido si 
la brigada de Protección Civil de 
Zacatepec que será enviada al 
puerto de Acapulco partirá en 
la tarde-noche de este jueves o 
durante el día viernes.

Por su parte, en Tlaltizapán, 
se están recibiendo alimentos 
y productos en las instalaciones 
del Sistema para el Desarrollo 
Integral de la Familia (DIF), 
ubicadas en la calle Miguel Hi-
dalgo Norte, número 54, en el 
centro.

En Xoxocotla, el alcalde, 
Abraham Salazar Ángel, infor-
mó que el Centro de Acopio se 
establecerá en las instalaciones 
del sistema local para el DIF, 
ubicadas en la calle Prolonga-
ción 5 de Mayo sin número.

Municipios 
sureños se 
solidarizan 
con 
Acapulco 

Empresarios de la CMIC 
brindan apoyo a 
damnificados de Acapulco 

YA CASI • MIGUEL ÁNGEL

R El presidente de 
la cámara 

empresarial en 
Morelos, Armando 

Núñez Iragorri, 
informó que los 

empresarios del 
ramo de la 

construcción de 
Morelos apoyan con 

recursos 
económicos y 

maquinaria pesada 
a damnificados de 

Guerrero por los 
daños que dejó Otis. 
Foto: Erikc Abraján 

JuárezO Ya está en funcionamiento el centro de acopio de Jojutla. Foto: 
Ayuntamiento de Jojutla

CLARA VIVIANA MEZA

La Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) anunció que desde el pa-
sado miércoles ha destinado recursos financie-
ros para brindar apoyo a los damnificados de 
Acapulco que sufrieron las consecuencias del 
huracán Otis.

El presidente de la cámara empresarial en Mo-
relos, Armando Núñez Iragorri, informó que los 
ciudadanos de Guerrero, que se encuentran más 
cerca de la zona afectada, fueron los primeros en 
recibir estos recursos.

Además, a nivel nacional, se ha establecido un 
fondo para contribuir con recursos económicos 
destinados a respaldar a las familias afectadas 
por el huracán Otis. Asimismo, se ha enviado 
maquinaria pesada para ayudar en la limpieza y 
despeje de las principales vías de comunicación.

Núñez Iragorri ha destacado que "la maqui-
naria ya se encuentra en funcionamiento en las 
carreteras de Acapulco, donde los miembros afi-
liados de la CMIC están trabajando incansable-
mente. Dado que la afectación fue significativa, 
especialmente en la zona turística, el apoyo se 
mantendrá indefinidamente", aseveró. 



KARIME DÍAZ*

Hace dos semanas tuve la oportu-
nidad de visitar Campeche para 
presenciar el eclipse anular de sol. 

Durante las actividades en días previos a 
este gran evento, se realizaron observa-
ciones con telescopios apuntando al sol 
con filtros especializados para el cuidado 
de los ojos.

Con gran curiosidad personas de todas 
las edades se asombraban de ver nuestra 
estrella de manera nítida y espectacular. 
Una pequeña después de ver volteó des-
concertada a su madre y le preguntó: “Ma-
má ¿de qué está hecho el sol?” La madre 
no tenía la respuesta clara por lo que me 
acerqué para hablarles de Cecilia.

La pequeña no hizo una pregunta senci-
lla de hecho es una pregunta fundamental 
de la astrofísica que fue descubierta en 
1925 por Cecilia Payne en su tesis de doc-
torado. Mostró cómo descifrar los compli-
cados espectros de la luz de las estrellas 
para aprender sobre su composición.

Como muchas mujeres, Cecilia sabía que 
le fascinaba la ciencia y estaba indecisa de 
qué estudiar. Luego tuvo la oportunidad de 
escuchar al astrónomo Arthur Eddington 
dar una conferencia pública sobre su re-
ciente expedición para observar el eclipse 
solar de 1919, una observación que confir-
mó la Teoría de la Relatividad General de 
Einstein. Cuando regresó a su habitación, 
se dio cuenta de que la física era lo suyo.

En aquel momento, Harvard tenía el 
archivo más grande del mundo de espec-
tros estelares en placas fotográficas. Los 
astrónomos obtienen estos espectros al 
adjuntar un espectroscopio a un telesco-
pio. Este instrumento descompone la luz 
de las estrellas en su "arco iris" de colores, 
abarcando todas las longitudes de onda de 

la luz visible. Un espectro estelar típico 
tiene muchas estrechas brechas oscuras 
donde falta la luz en longitudes de onda 
(o energía) particulares. Estas brechas se 
llaman "líneas de absorción" y se deben a 
varios elementos químicos en la atmósfe-
ra de la estrella que absorben la luz que 
proviene de regiones más calientes debajo.

En principio, parecía que uno podría 
obtener la composición de las estrellas 
comparando sus líneas espectrales con 
las de elementos químicos conocidos 

observados en espectros de laboratorio. 
Los astrónomos habían identificado ele-
mentos como el calcio y el hierro como 
responsables de algunas de las líneas más 
prominentes, por lo que naturalmente 
asumieron que tales elementos pesados 
eran uno de los principales componentes 
de las estrellas.

Cuando Payne llegó a Harvard, ya se ha-
bía iniciado un estudio exhaustivo de los 
espectros estelares. Annie Jump Cannon 
había clasificado los espectros de varios 

cientos de miles de estrellas en siete clases 
distintas. Ella había ideado y ordenado el 
esquema de clasificación basado en dife-
rencias en las características espectrales. 
Los astrónomos asumían que las clases 
espectrales representaban una secuencia 
de disminución de las temperaturas super-
ficiales de las estrellas, pero nadie podía 
demostrar esto cuantitativamente.

Payne comenzó un largo proyecto para 
medir las líneas de absorción en los es-
pectros estelares y, en dos años, produjo 
una tesis para su doctorado, el primero 
otorgado por el Observatorio del Harvard 
College y catalogada por algunos como "la 
tesis de doctorado más brillante jamás es-
crita en astronomía". En ella, mostró que 
la amplia variación en los espectros este-
lares se debía principalmente a los dife-
rentes estados de ionización de los átomos 
y, por lo tanto, a diferentes temperaturas 
superficiales de las estrellas, no a diferen-
tes cantidades de elementos. Descubrió, 
sorprendentemente, que el Sol y las otras 
estrellas están compuestos casi en su to-
talidad de hidrógeno y helio, los dos ele-
mentos más ligeros. Todos los elementos 
más pesados, como los que constituyen 
la mayor parte de la Tierra, representan 
menos del dos por ciento de la masa de 
las estrellas.

La mayoría de la masa del universo visi-
ble es hidrógeno, el elemento más ligero, 
y no los elementos más pesados que son 
más prominentes en los espectros de las 
estrellas. Esta fue realmente una revolu-
cionaria revelación.

Gracias a Cecilia y a las mujeres que pre-
guntan, conocemos hoy grandes enigmas 
que despiertan aún más nuestra curiosi-
dad.

*Comunicadora independiente de ciencia, 
miembro de la Red Mexicana de Periodistas 
de Ciencia.

MEDARDO TAPIA URIBE 

Varios investigadores se han preguntado: ¿Por qué 
se incrementa la violencia delictiva en México y 
si existe alguna relación entre la corrupción y el 

incremento de esa violencia delictiva? 

Esto porque varias teorías del incremento de la vio-
lencia delictiva no explicaban bien lo que ocurría en 
México, además, que de repente nos da la impresión por 
las noticias de los medios de que se ha incrementado la 
violencia recientemente, como la desaparición y asesi-
nato de jóvenes en Villanueva y Fresnillo en Zacatecas, 
en Lagos de Moreno en Jalisco y en varias comunidades 
de Chiapas, o las manifestaciones de organización en 
autodefensas en la región de la montaña de Guerrero y 
varios especies de “desfiles” en camionetas fuertemente 
armadas de algún grupo de la delincuencia organizada 
en la calle principal de alguna comunidad de Chiapas 
y de otro estado. 

Casi todos estos días nos desayunamos con algún 
nuevo evento de violencia y masacre, como los 13 po-
licías asesinados de Coyuca de Benítez y Atoyac de 
Álvarez en el estado de Guerrero, literalmente llo-
viendo sobre mojado de desgracias porque Acapulco, 
su zona conurbada y seguramente regiones vecinas. 
De manera totalmente imprevisible Acapulco y sus 
regiones vecinas fueron azotados por un huracán que 
creció inesperadamente, de acuerdo a meteorólogos, 
a categoría cinco.

Varios de los investigadores de estos problemas del 
incremento de la violencia encontraron que parte de la 
explicación del incremento de la violencia en México 
tenía que ver con la corrupción y la alternancia política 
de los gobiernos subnacionales y locales. Estos investi-
gadores (Trejo y Ley), encontraron después de revisar 
que la violencia entre la delincuencia organizada en los 
municipios y de los gobiernos de los estados, en los que 
hubo alternancia política de los partidos de oposición 
creció un 79.1%, más que en aquellos gobiernos estatales 
que siguió gobernando el mismo partido. Esto se debe, 
según estos investigadores, a que se remueven los man-
dos de la fiscalía y de la policía en diferentes niveles, lo 
cual produce que se pongan en riesgo los acuerdos de 
protección y corrupción. Esto, según estos investigado-
res, detona el incremento de la violencia delictiva, pero 
además de que los grupos de la delincuencia organizada 
emprendan y amplíen sus “ejércitos” de jóvenes para 
enfrentar a otros grupos de delincuencia organizada y 
las acciones de los gobiernos en su contra en previsión 
de los cambios de gobierno.

Sin embargo, yo hice investigación adicional porque 
me parecía insuficiente la explicación a este problema, 
además porque en las noticias pasa desapercibido en 
muchos medios de difusión nacional la prevalencia de la 
violencia en algunos de los estados del país, como en los 
casos de Colima y Morelos que para agosto y septiembre 
de 2023, seguían siendo las entidades del país con la 
mayor tasa mensual de homicidios dolosos, por cada cien 
mil habitantes porque así se estandariza para poderla 
comparar adecuadamente, 9.74 y 5.41.

Encontré que no necesariamente la alternancia política 
era el único detonante de la violencia. En varios estados 
del país sin alternancia política se ha incrementado la 
violencia desde antes de las elecciones porque precisa-
mente no se quería el cambio y se quería evitar el cambio. 
Analicé varios estados del país, uno de ellos fue Tamau-
lipas porque dos de sus exgobernadores (1999-2004 y 
2005-2010) fueron llevados a prisión y la violencia creció 
con el siguiente gobernador del mismo partido, además 
de que el candidato seguramente ganador fue asesinado 
seis días antes de las elecciones.  

A pesar de la continuidad del partido en el gobierno del 
estado de Tamaulipas, el homicidio doloso creció más de 
tres veces entre 2010 y 2012. Uno de esos exgobernado-
res fue acusado de lavado de dinero para el narcotráfico, 
se declaró culpable y fue sentenciado en Estados Unidos 
en marzo de 2023. El otro exgobernador fue acusado 
de peculado y operaciones con recursos de procedencia 
ilícita, lo hizo utilizando el sistema financiero de Estados 
Unidos. Por esta razón, cursaba un proceso de extradi-
ción a ese país, aunque un juez de Tamaulipas, recien-
temente le concedió un amparo para cursar ese proceso 
de extradición en libertad apenas el pasado agosto. Esto 
muestra que la tesis de que la “alternancia política incre-
menta la violencia porque pone en riesgo los acuerdos 
de corrupción/protección” no es lo único que explica el 
incremento de la violencia. Tendríamos varios estados 
del país para mostrar esto y que frecuentemente ocurre 
antes de las elecciones, quizás para mostrarle a los fu-
turos gobernantes su poder y que acepten acuerdos de 
protección/corrupción.

Mamá, ¿de qué están hechas las estrellas?

ESQUIMO DE FRESA

¿POR QUÉ CRECE LA VIOLENCIA DELICTIVA AHORA EN MÉXICO?
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GUSTAVO YITZAACK GARIBAY

espués de la Revolución Mexicana, 
apenas creado en 1869, el estado de 
Morelos gradualmente se reorganizó 

territorialmente hasta que el 11 de abril de 
1934 el Congreso aprobó la Ley de División 
Territorial del Estado, misma que ha tenido 
sucesivas reformas a partir de conflictos por 
deslindes y por la creación de los municipios 
de Tetela del Volcán (1937), Temoac (1977), 
y los municipios indígenas de Xoxocotla, 
Coatetelco y Hueyapan, creados mediante el 
decreto 2344 del 9 de noviembre de 2017, y 
que entró el vigor hasta el 1 de enero de 2019.

Como una conquista del agrarismo 
zapatista, el reparto agrario Ejidal en 
Morelos comenzó en 1915 y concluyó hasta 
una década después, en 1925. En estos años 
el 32% del territorio morelense, comunal, se 
volvió ejidal y el 75% de su población, rural y 
campesina, se convirtió en ejidataria.

En Yautepec, la del poblado San Isidro es 
una historia que está asociada a ese proceso 
de lucha por la tierra, específicamente a lo 
sucedido con los terrenos de la hacienda de 
Atlihuayán, fundada en 1627, y que había sido 
propiedad de los Escandón y Barrón, una de 
las familias azucareras más prominentes del 
Porfiriato. 

Por pertenencia y compra la hacienda llegó 
a abarcar más de 6,000 hectáreas desde 
Yautepec hasta Xochimancas, provocando 
uno de los conflictos de mayor trascendencia, 
cuando Jovito Serrano emprendió la lucha 
agraria, mediante defensa jurídica, para la 
devolución de 1,200 hectáreas de tierras que 
había despojado al pueblo de Yautepec, pues 
había ampliado sus linderos hasta el cerro 
de Las Tetillas. Hoy todavía podemos ver 

algunas de esas mojoneras al norponiente y 
al sur de la hacienda.

San Isidro, al igual que La Nopalera, 
colonizada a instancias de familias de 
Yautepec y de Anenecuilco, para facilitar el 
reparto agrario de las tierras de la Hacienda 
de Atlihuayán, el 13 de junio de 1923 el 
presidente de la República, Álvaro Obregón 
decretó que era “urgente la creación de 
varios centros de población agrícola en el 
Estado de Morelos con las tierras y aguas 
que les sean indispensables”, expropiando 
e indemnizando doscientas hectáreas 
de riego de la hacienda de Atlihuayán, 
específicamente en los campos llamados 
“San Pablo”, “Chamilpa”, y “El Chilzolote”, 
nuestro actual San Isidro, conocido así por 
sus amplios cultivos de chile criollo, que es 
una variedad de chile, grande de color rojo 
intenso, en su forma parecido a una tusa de 
maíz o zuro.

Como todos los pueblos del sur, San 
Isidro también comparte el pan y la sal, 
mediante intercambios, apadrinamientos, 
peregrinaciones y festejos de todo tipo, en 
donde se degusta una cocina tradicional 
que es herencia de generaciones de mujeres 
sentadas en torno y al pie del tlecuil, 
elaborada con productos de la Milpa, 
sistema agroecológico que los pueblos 
mesoamericanos aportaron al mundo, que 
generosa nos regala maíz, calabaza, flor de 
calabaza, Cuitlacoche, chile y frijol. En la 
geografía suriana todos somos parientes, las 
genealogías se extienden y entrelazan de uno 
a otro pueblo.

Los rasgos identitarios se expresan y 
representan en un intenso intercambio 
cultural, y en procesos migratorios 
milenarios, prehispánicos, virreinales 

y contemporáneos, de Olmecas, 
Teotihuacanos, Tlatilcas, Tlahuica y Mexicas 
de los que llegaron y los que se fueron, de la 
montaña al valle, y del cañaveral a la frontera 
norte. Las y los morelenses, propios y los que 
nos regaló el mundo, estamos y andamos 
por doquier. En San Isidro las personas son 
migrantes de Guanajuato, Puebla y Guerrero, 
pero también de aquellas familias que de los 
barrios de San Juan y Santiago, pero también 
de Tepoztlán, repoblaron la zona y los campos 
de Ticumán, El Fortín y Barranca Honda en 
la segunda mitad del siglo XIX y la segunda 
mitad del siglo XX.

Como parte de esa historia compartida, al 
sur de Yautepec, sistema de pequeños valles 
que, por su ubicación geográfica, enclavado 
al centro norte en lo que podemos llamar el 
corazón morelense, posee una biodiversidad 
que sigue siendo plenamente investigada y 
documentada por instituciones nacionales 
y extranjeras. Flanqueado por la Sierra 
Montenegro y el desplante de los lomeríos de 
la Sierra de Huautla, ese pueblo es atravesado 
por el Río Yautepec, el Dios fecundador de la 
comarca, otrora motor de la industria cañera 
de Pantitlán  en  el  norte a Xochimancas en 
el Sur, San Isidro rinde culto a San Isidro 
Labrador, como signo de esa sacralidad al 
agua.

En San Isidro, prevalecen saberes que 
están asociados a la medicina herbolaria, a 
la lectura del tiempo y al conocimiento de la 
vida, que a través de ofrendas y rituales que 
conocemos como prácticas de curación se 
asocian a la medicina tradicional herbolaria, 
sin cuyo legado la medicina moderna es 
inconcebible. No es extraño que en los 
años 70s se haya establecido el Campo 
Experimental, operado por la Comisión 

de Operación y Fomento de Actividades 
Académicas (COFAA), y que el 6 de octubre 
de 1981 se haya creado el Centro de Productos 
Bióticos del mismo IPN, institución que ha ido 
acercándose a la comunidad para dialogar, 
colaborar y cooperar.

La historia de las comunidades se escribe 
todos los días, con las voces y los hechos de 
quienes las conforman. San Isidro hoy está 
festejando sus primeros cien años de vida 
comunitaria, con la presencia de su gente, 
sus ayudantes, sus ejidatarios, de la sus 
autoridades municipales, de los científicos 
del IPN, de sus profesores, con la voluntad de 
su ayudante Margarito Flores Santana y de 
Sofía Francisco Regino, una de las gestoras 
culturales de mayor compromiso y amor por 
su comunidad que he conocido, un ejemplo a 
seguir. 

Lo dicho, si no es cultural, no es 
transformación.

JULIÁN VENCES

ostuve una breve conversación con Sofía Diana, 
menudita señora de pelo blanco, penúltima de 
seis hijos de don Vicente. Acordamos reanudar la 

plática dos días después. Y ahí estaba ella, esperándome 
puntual, sentada en la guarnición, abrazando sus piernas 
recogidas, a la entrada de la extensa propiedad (frente 
a la Secundaria Benito Juárez) sede del que otrora 
fuera próspero conglomerado que incluía llantera, 
lavado, engrasado, alineación y balanceo automotriz y 
refaccionaria.

Me mostró fotos. Una, la fachada plateresca del 
convento agustino de Malinalco, Estado de México, 
el mágico pueblo donde nació su padre, y ahí llevó a 
bautizar a la mayoría de sus hijos: Beatriz, Eduardo, 
Juan Manuel (cuernavacenses), Vicente, Sofía Diana y 
Cristina (jojutlenses).

En otra, don Vicente va de copiloto en un carro 
cisterna de los Bomberos de Jojutla, de cuyo primer 
patronato estuvo a cargo.

 —Esta te la regalo, es del desfile del 16 de septiembre 
de 1962 —me dijo de una foto en que figuran señores 
que dejaron honda huella en Jojutla: Vicente Abúndez, 
Adalberto Sámano, Vicente Pliego, doctor Assad, Nereo 
Altamirano y Centeno.

—Mi padre presidió la Junta de Mejoramiento 
Cívico y Moral, perteneció al Club de Leones, estuvo 
en Agua Potable. Cuando yo tenía seis años él enfermó 
gravemente, le dio meningitis cerebro espinal. Se metió 
de lleno a la Yoga, fue el primero que la trajo a Jojutla, 
dio clases en el Cine Robles, en El Rollo y en otro local 
grande donde ahora hay casas de electricistas. Los 
últimos 25 años de su vida dejó de comer carne —

me informaba Sofía mientras manipulaba unas hojas 
amarillentas escritas a máquina. 

—¿Qué es eso? —pregunté.
—Un escrito a máquina que mi papá fechó el 8 de 

mayo de 1996 —respondió.
Creo que nada mejor para recordar a don Vicente que 

hacerlo con sus propias palabras, esas que plasmó en 
seis hojas y que a continuación resumo:

Como acto de agradecimiento, respeto y amor a 
Dios, mi creador, que se dignó permitirme venir a esta 
tierra y asistir a la escuela de la vida, nacer en el seno 
de una familia humilde, pero moral, que con su ejemplo 
me facilitó llegar a esta edad, sin mayores cargos de 
conciencia. Gracias a todos mis benefactores.

Fue un lunes santo, 5 de abril de 1909, cuando vi por 
primera vez la luz del mundo, en Malinalco, Estado de 
México, siendo mis padres: Tiburcio Pliego Arriaga y 
Rita Varona Ortiz. Fui el tercero de una familia de siete 
hijos.

Mis abuelos paternos fueron: Vicente Pliego y Catarina 
Arriaga; del primero sé que nació en Tecualoya (Villa 
Guerrero) y que muy joven se vino a Malinalco, donde 
se casó con Catarina Arriaga, nacida en Calimaya, hija o 
nieta de Jesús Arriaga (“Chucho El Roto”).

De mi abuelo paterno sólo sé que murió a fines del Siglo 
pasado, en Cuernavaca, Morelos, a donde había viajado 
para ser atendido de alguna enfermedad. Su padre era 
dueño de una recua o atajo de bestias, caballos o mulas, 
que comerciaba de Toluca a Zihuatanejo, tardando en 
cada viaje hasta tres meses; (eso) propiciaba que tuviera 
mujeres en los lugares donde hacía escalas. En varios 
pueblos existen familias que llevan su apellido. Tanto él 
como otro hermano llegaron de España; con el tiempo 
se separaron, yéndose su hermano para Tabasco, donde 
se cambió el apellido de Pliego a Priego.

Los hermanos de mi padre fueron Julián, María de 
Jesús, Cecilia, Rafael, Agapita y, el último, mi padre 
Tiburcio. Hay una versión en el sentido de que mi padre 
fue hijo mi tía María de Jesús y adoptado por mi abuela.

Mis abuelos maternos fueron Lauro Varona, nacido 
en Palpan, Morelos y Francisca Ortiz, de Tecomatlán, 
Estado de México. El primero descendiente de 
españoles, quienes lo alejaron de la familia por haberse 
casado con una nativa.

SAN ISIDRO, YAUTEPEC

DON VICENTE PLIEGO VARONA, PRIMER GERENTE
DEL BANCO DEL SUR, TRAJO LA YOGA A JOJUTLA
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Como todos los pueblos del sur, 

San Isidro también comparte el 

pan y la sal, mediante 

intercambios, apadrinamientos, 

peregrinaciones y festejos de 

todo tipo, en donde se degusta 

una cocina tradicional que es 

herencia de generaciones de 

mujeres sentadas en torno y al 

pie del tlecuil

Más de 100 años de vida comunitaria

Primera parte

O Don Vicente Pliego Varona



El alcalde Rafael Reyes enca-
bezó la entrega de 200 raciones 
de alimentos calientes para los 
habitantes de la colonia Indepen-
dencia como parte del programa 
"Comedor Comunitario Rodante" 
implementado y operado por el 
Sistema para el Desarrollo Inte-
gral de la Familia (DIF) Jiutepec.

Durante el evento de distri-
bución de alimentos, que tuvo 
lugar la mañana de este jueves 
en el punto conocido como "El 
Puerto", el presidente municipal 
transmitió un mensaje en el que 
destacó que a pesar de no con-
tar con un amplio presupuesto, 
el Gobierno de Jiutepec continúa 
llevando a cabo acciones de ca-
rácter social.

El programa "Comedor Comu-
nitario Rodante" es una estrate-
gia del DIF Jiutepec implementa-
da en el presente año, a través de 
la cual la administración munici-
pal busca contribuir a garantizar 

el derecho de las personas a una 
alimentación nutritiva, suficien-
te y de calidad.

A través del DIF Jiutepec, se 
brinda atención prioritaria a 
las personas, familias o grupos 
en situación de vulnerabilidad, 
ofreciendo servicios básicos en 
el ámbito de asistencia social 
para aquellos miembros de la 
comunidad que se encuentren 
en una condición de desventaja, 
abandono, desprotección física 
o mental.

En la entrega de raciones ali-
mentarias estuvieron presentes 
los integrantes del Ayuntamien-
to: Daniel Reyes, Adrián García, 
Raúl Martínez y Rosa Martha 
Villalobos, así como Yadira Crys-
tal Casarreal, directora general 
del DIF Jiutepec, y Toñys Cruz, 
ayudante de la colonia Indepen-
dencia.

Redacción

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El Tribunal de Justicia Adminis-
trativa (TJA) en Morelos informó 
que durante este año se ha regis-
trado un incremento del 40 por 
ciento en la actividad de las salas 
jurisdiccionales. En la mayoría de 
los casos, este aumento se debe a 
que las autoridades municipales 
han cumplido con las demandas 
judiciales dada la cercanía del pro-
ceso electoral de 2024.

Al respecto, el magistrado pre-
sidente del TJA, Guillermo Arro-
yo Cruz, explicó que gracias a las 

multas y apercibimientos que se 
han aplicado a los municipios, los 
alcaldes se han sentido motivados 
a acatar las resoluciones judicia-
les. La cercanía de las elecciones 
de junio de 2024 también ha teni-
do un papel fundamental en este 
aumento de cumplimiento.

Arroyo Cruz señaló que en caso 
de que los alcaldes no cumplan 
con las sentencias y apercibimien-
tos, los magistrados del máximo 
órgano de justicia administrativa 
tienen la facultad de destituirlos 
o suspenderlos de sus cargos, lo 
que les impediría participar en las 
elecciones de 2024.

"En los últimos meses, hemos 
observado un incremento del 40 
por ciento en las demandas la-
borales, así como en el número 
de sentencias en contra de mu-
nicipios. Estos municipios han 
demostrado preocupación por 
evitar tener sentencias en su 
contra durante el proceso elec-
toral de 2024".

Este incremento en la activi-
dad judicial, sumado a la proxi-
midad de las elecciones, ha in-
centivado a los alcaldes a cum-
plir con las sentencias dictadas 
por el tribunal.

Entrega alcalde Rafa Reyes raciones 
alimentarias en la colonia Independencia

Alcaldes cumplen sentencias solo 
por temor a sanciones electorales

LA JORNADA  MORELOS
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s A través del DIF Jiutepec, se brinda atención prioritaria a las personas, familias o grupos en situación de 
vulnerabilidad. Foto: Ayuntamiento de Jiutepec.
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Sociedad Civil 
exige reforzar la 
seguridad en la 
autopista México-
Cuernavaca

Solos dos magistrados 
solicitaron retiro voluntario

Aumentan delitos 
de narcomenudeo y 
sexuales cometidos 
por menores: TUJAP 

HALLOWEEN •  OMAR

ESTRELLA PEDROZA

En las vísperas de las festi-
vidades del Día de Muertos, la 
organización Mi Ciudad hizo un 
llamado a las autoridades fede-
rales y estatales para fortalecer 
la seguridad en la autopista Mé-
xico-Cuernavaca con el fin de ga-
rantizar la afluencia turística y la 
derrama económica en Morelos.

Meggie Salgado, portavoz de 
Mi Ciudad, expresó su preocu-
pación debido a la recurrencia 
de accidentes y problemas de 
seguridad en la autopista que 
ocurren cada fin de semana o du-
rante los periodos de asueto, sin 
que se tomen medidas preven-
tivas. Destacó que la seguridad 
en carretera es fundamental, ya 
que el turismo procedente de la 
Ciudad de México desempeña un 
papel vital en la economía de la 
región.

Salgado señaló que los fre-
cuentes incidentes en la auto-
pista, como volcamientos de 
tráileres, representan un peligro 
constante para los viajeros. Hizo 

hincapié en la necesidad de to-
mar precauciones y prestar aten-
ción tanto a los motociclistas 
como a la seguridad en general.

La portavoz subrayó que es 
fundamental que la autopista 
esté segura para que las perso-
nas puedan visitar Cuernavaca 
sin preocupaciones. Además, 
resaltó que el sector turístico, 
incluyendo hoteles y restauran-
tes, depende en gran medida de 
la llegada de visitantes desde la 
Ciudad de México.

Se hizo un llamado a la Guar-
dia Nacional y a los gobiernos 
estatal y municipal para que se 
involucren en la supervisión y 
mejora de la seguridad en la au-
topista. La preocupación radica 
en que los incidentes recurrentes 
puedan afectar negativamente la 
percepción de Cuernavaca como 
un destino turístico seguro.

Por último, en solidaridad con 
la situación en Acapulco, Mi Ciu-
dad está organizando un centro 
de acopio en Casa Manzano para 
recolectar suministros y brindar 
ayuda a quienes lo necesitan en 
esa región.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Guillermina Jiménez Serafín y Andrés Hipóli-
to Prieto, magistrados del Tribunal Superior de 
Justicia (TSJ), son los únicos que han presenta-
do su solicitud de retiro anticipado en virtud del 
Decreto que les permite hacerlo, anunció el TSJ.

Ahora, el Tribunal está a la espera de la resolu-
ción que emitan los diputados del Congreso del 
Estado, ya que si se aprueban estas solicitudes, 

se crearán dos vacantes en el cuerpo de magistra-
dos, que se sumarían a las vacantes cuyos proce-
sos de nombramiento continúa en el Legislativo.

El pasado 7 de junio, 15 de los 20 diputados que 
conforman la legislatura aprobaron un decreto 
que establece las pensiones por retiro voluntario 
para las magistradas y magistrados que forman 
parte del Poder Judicial del Estado y el Tribunal 
de Justicia Administrativa de la entidad. Esto 
permitirá a los magistrados que integran los ple-
nos del TSJ y el TJA solicitar el retiro voluntario.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El Tribunal Unitario de Jus-
ticia Penal para Adolescentes 
(TUJAP) en Morelos confirmó 
el aumento en el número de de-
litos cometidos por menores en 
los últimos nueve meses del año, 
especialmente relacionados con 
narcomenudeo, delitos sexuales 
y homicidio.

La magistrada presidenta del 
máximo órgano de justicia para 
adolescentes, Adriana Pineda 
Fernández, informó que desde 

enero hasta septiembre se han 
contabilizado alrededor de 72 
menores en conflicto con la ley, 
de los cuales 66 son hombres y 
seis mujeres.

Se ha observado que, de estos 
menores infractores, 39 tienen 
estudios de secundaria, ocho de 
primaria, tres de preparatoria, 
y el resto carece de educación 
formal.

La magistrada lamentó que el 
mayor número de delitos come-
tidos por adolescentes, princi-
palmente intentos de homicidio, 
esté relacionado con desafíos en 

las redes sociales. La mayoría 
de estos jóvenes cuentan con 
acceso a armas de fuego en sus 
hogares.

"En las redes sociales, se pue-
den encontrar videos en los que 
amenazan a sus compañeros con 
armas de fuego. Esto subraya la 
realidad de que hay armas de 
fuego en los hogares. Por lo tan-
to, es necesario que los padres y 
la comunidad estén muy atentos 
a esta influencia, que también 
se ve agravada por videojuegos 
y desafíos en las redes sociales", 
comentó la magistrada.



Ante la mesa directiva de Profesionistas y Aso-
ciaciones Unidas en Favor de la Sociedad, Mar-
garita González Saravia enfatizó la importancia 
de las asociaciones civiles y sociales como pilares 
fundamentales en la organización de la sociedad.

Estas entidades desempeñan un papel crucial 
al establecer vínculos estructurados con diversos 
sectores, y fortalecer su labor debería ser una 
tarea conjunta entre la sociedad y el gobierno.

En este contexto, González Saravia agradeció 
la invitación a este encuentro realizada por María 
Elena Galindo Galeana, presidenta, José Luis 
Carlos Campos, vicepresidente, y Víctor Manuel 
Mendoza, secretario general de Profesionistas 
y Asociaciones Unidas en Favor de la Sociedad. 
Durante la reunión, propuso la colaboración 
conjunta para la organización del Primer Foro 
de Asociaciones Civiles en el estado de Morelos.

La oradora subrayó que la sociedad no puede 
permanecer ajena a sus gobernantes, y la gober-
nabilidad requiere una interacción constante 
con la sociedad civil organizada.

Además, González Saravia abordó la situa-
ción del sector agropecuario en Morelos, resal-
tando que ha sido relegado y que el descuido de 
los productores agropecuarios podría llevar a la 
escasez de alimentos. También enfatizó que es 
esencial preservar el campo para evitar que el 
crecimiento urbano lo absorba.

Por último, señaló la urgencia de abordar el 
problema del agua y la importancia de la seguri-
dad, temas que afectan a todos y requieren una 
atención inmediata.

Redacción

ESTRELLA PEDROZA

Después de las intensas lluvias provocadas 
por el paso del huracán Otis, Marco Antonio 
Cantú Cuevas, secretario de Salud en More-
los, lanzó una alerta sobre la posibilidad de 
un repunte de casos de dengue en la región 
debido a las lluvias derivadas del huracán y 
los daños causados en Acapulco.

El encargado de la política de salud en la 
entidad advirtió que temen que las condicio-
nes climáticas favorables para el mosquito 
transmisor del dengue puedan resultar en 
un incremento de los casos.

"Las secuelas del huracán que azotó la-
mentablemente las costas del Pacífico, aquí 
en Acapulco y en Morelos, no han causado 
situaciones lamentables por las lluvias, pero 
podríamos enfrentar un repunte de casos de 
dengue", expresó.

Cantú Cuevas señaló que esperaban que 
en las próximas semanas la curva de casos 
de dengue comenzara a estabilizarse y dis-
minuir, pero las condiciones posteriores al 
huracán podrían dar lugar a un tercer incre-
mento en las tasas de infección.

"La estabilidad que esperábamos para los 
casos de dengue, que pensábamos que co-
menzarían a estabilizarse en esta semana 
y la siguiente, podría verse afectada por las 
condiciones post huracán. Podríamos en-
frentar un tercer incremento, lo cual sería 
preocupante", resaltó.

En este contexto, hizo un llamado a la po-
blación para que continúe reforzando las 
medidas de prevención, como la eliminación 
de criaderos de mosquitos en los hogares y 
el tratamiento adecuado de los recipientes 
de agua para uso doméstico.

"Instamos a la población a que siga refor-
zando las medidas de prevención, como la 
eliminación de posibles criaderos de mos-
quitos en sus hogares y el adecuado trata-
miento de los recipientes de agua para uso 
doméstico. Estas medidas son esenciales 
para prevenir la propagación del dengue", 
mencionó.

Además, se solicitó a la comunidad que 
coopere con el personal de vectores y per-
mita la realización de labores preventivas. 
"También pedimos a la comunidad que coo-
pere con nuestros equipos de vectores y les 
permita acceder a sus hogares para llevar a 
cabo estas importantes labores de preven-
ción", añadió.

El químico utilizado en estos procedi-
mientos es crucial para evitar el crecimien-
to de larvas de mosquitos en contenedores 
de agua, tanques de almacenamiento y cis-
ternas.

Cabe destacar que entre los estados del 
centro del país, Morelos ocupa el segundo 
lugar en casos de dengue, con 5 mil 867 pro-
bables contagios, 954 confirmados, además 
de una defunción confirmada y 15 casos en 
estudio, según cifras del último corte en el 
mes de septiembre.

ALFA ADILENE PEÑALOZA LORENZO*

En el marco de un proceso electoral de 
gran trascendencia para nuestra insti-
tución, Desde el campus UAEM nos he-

mos embarcado en una iniciativa de sondeo 
para recoger las opiniones de la comunidad 
universitaria. Durante este proceso, se lleva-
ron a cabo entrevistas breves en el campus 
Chamilpa, con la participación de estudian-
tes, personal administrativo y profesores, 
con el objetivo de brindarles información a 
nuestras lectoras y lectores. 

Una observación notable en las conversa-
ciones que sostuvimos fue el interés manifes-
tado por algunos miembros de la comunidad 
en la posibilidad de contar con una rectora 
mujer. Tres de los seis candidatos al cargo de 
rectoría son mujeres, y estudiantes, profeso-
res y trabajadores administrativos expresa-
ron su convicción de que este cambio podría 
marcar un nuevo rumbo para la universidad. 

“Me percaté que esta vez se postularon 
más mujeres y eso me pareció interesante. 
Creo que necesitamos una mujer rectora”. 
-Sofía Guillén, Egresada de la carrera de 
Ciencias de la Comunicación.

“Me gustaría que tomara un rumbo dife-
rente la universidad con una mujer”. – Mi-
riam Guadarrama, Secretaria del área de 
Coordinación y Cooperación Nacional e In-
ternacional.

Consideran relevante que las mujeres ten-
gan la oportunidad de asumir roles de lideraz-
go, lo cual servirá de ejemplo y motivación para 
otras mujeres en el campus.

“Creo que es un momento necesario en el 
que debe haber más mujeres en estos espa-
cios, pues me parece valioso para las propias 
estudiantes mujeres, las jóvenes que puedan 
vivir un momento así”. –Adriana Figueroa, 
Profesora de la facultad de Diseño.

Además, en nuestras conversaciones, tam-
bién dialogamos con una trabajadora afiliada 
al Sindicato de Trabajadores Administrativos 
de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (STAUAEM). La compañera destacó 
la lucha constante de los trabajadores por el 
reconocimiento de su importancia en la co-
munidad universitaria. Sus palabras reflejan 
una realidad que a menudo queda en segundo 
plano: la importancia de los roles administra-
tivos que son fundamentales para el correcto 
funcionamiento de la institución.

“Suena feo, pero es la verdad ¿no? Nos me-
nosprecian porque al final de cuentas somos 
el estrato más bajo de la sociedad universitaria 
trabajadora en el sentido en el que somos los 
administrativos ¿no? los que barremos, los que 
hacemos oficios. Entonces por eso como que 
no nos sentimos importantes. Algún rector 
dijo una vez nos dijo: ustedes pues nada más 
sirven para barrer ¿no? Así nos dijo en algún 
momento el señor Vera. -Bibliotecaria de la 
universidad

Ella subrayó la importancia de tener un rector 
que sea consciente de las problemáticas y nece-
sidades de su comunidad, como salarios dignos y 
prestaciones. Y que mantenga siempre un diálogo 
abierto a la negociación.

En términos generales, las personas entrevista-
das expresaron una opinión positiva sobre los candi-
datos, destacando su compromiso y contribuciones 
significativas a las facultades y centros a los que 
están vinculados. Sin embargo, se enfatizó que la ex-
celencia profesional no es suficiente. La comunidad 
valora en gran medida la necesidad de que el próxi-
mo rector posea cualidades humanas excepcionales 
y sea sensible a las necesidades comunitarias, y que 
sus propuestas sean sólidas en términos de respon-
sabilidad social y diversidad, incluyendo la atención 
a comunidades como la LGBT+.

“Sí, creo que haría un muy buen trabajo (refi-
riéndose a la dra. Viridiana león) O sea, en cues-
tión de calidad académica, sí. En otras cuestiones 
como de diversidad siento que no haría mucho, 
si no es que no haría nada y eso en parte como 
que digo, bueno no está tan cool. Pero es una co-
sa por la otra”. David Alejandro, Estudiante de 
Ingeniería Química.

Es evidente que la universidad necesita una 
dirección que combine calidad académica con 
un fuerte compromiso social, como lo expresó 
un profesor de la facultad de Humanidades y 
Ciencias Sociales.

“Necesitamos darle (a la universidad) un 
sentido social, que lo necesita ¿no? Y no tanto 

un sentido técnico como el que hemos llevado 
los últimos seis años”. Profesor de la facultad 
de Humanidades y Ciencias Sociales.

Y la Junta de Gobierno no contesta

Hasta el momento, la Junta de Gobierno no 
ha anunciado oficialmente los tres candidatos 
o candidatas que integrarán la terna final. La 
comunidad universitaria espera que las perso-
nas seleccionadas reflejen las características 
que se han señalado como fundamentales pa-
ra el futuro de nuestra institución.

Queremos destacar que hemos realizado 
esfuerzos por obtener una entrevista con el 
presidente de la Junta de Gobierno, el Dr. 
Jaime Eugenio Arau Roffiel, pero lamen-
tablemente no hemos recibido respuesta a 
nuestro llamado, ni siquiera una confirma-
ción de si está al tanto de nuestra solicitud. 
Seguimos esperando una respuesta y man-
tendremos a nuestras lectoras y lectores 
informados sobre cualquier desarrollo al 
respecto.

Los invitamos a estar atentos a este espa-
cio para mantenerse al tanto de los próximos 
acontecimientos de esta contienda electoral. 

Por una humanidad culta ¡nos leemos en 
la siguiente entrega!

*Egresada de la carrera en Ciencias de 
la Comunicación con especialización en 
Periodismo, generación 2019-2023

O González Saravia advirtió que el descuido en el que se encuentra el sector 
agropecuario en Morelos podría llevar a la escasez de alimentos. Foto: Especial.
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Margarita González Saravia propone 
el Primer Foro de Asociaciones 
Civiles y Sociales en Morelos

Autoridades de salud advierten 
riesgo de repunte de dengue por 
el huracán

Sondeo en el campus de Chamilpa

DESDE EL CAMPUS  UAEM
La Jornada Morelos

http://lajornadamorelos.mx
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Autopista del Sol ya opera 
al 90 por ciento: CAPUFE

Rabindranath Salazar pide 
solidaridad con Guerrero

Víctor Mercado llama a sumar 
esfuerzos por Guerrero

ESTRELLA PEDROZA

A 24 horas del paso del huracán 'Otis' en Acapulco, la 
autopista del Sol presenta una operatividad del 90 por 
ciento, lo que permite llegar hasta la zona devastada, 
informó Martín Curiel Gallegos, secretario general del 
Sindicato de Trabajadores de Caminos y Puentes Fe-
derales (CAPUFE). No obstante, alertó sobre el riesgo 
persistente de deslaves o derrumbes debido al reblan-
decimiento de la tierra.

En una entrevista para La Jornada Morelos, el líder 
sindical destacó que "afortunadamente se logró desblo-
quear los puntos que estaban obstaculizados por de-
rrumbes. Nuestro personal trabajó de manera enérgica, 
apoyados por la Sedena y otros apoyos extraordinarios, 
dado que tenemos muy poca maquinaria".

Añadió: "Ya puedes llegar hasta antes de Acapulco, 
antes del túnel, donde existen otros daños que ya no son 
de la carretera, sino de la parte urbana".

Curiel Gallegos explicó que en este momento la ope-
ratividad alcanza el 90 por ciento hasta el kilómetro 

360 y esperan que durante el día se pueda atender la 
parte restante para regular la circulación. No obstante, 
advirtió a los automovilistas que persiste el riesgo de 
deslaves o derrumbes, especialmente en el tramo entre 
el kilómetro 360 y el 390, cerca del río Papagayo, debido 
a la humedad en los taludes.

El líder del sindicato de CAPUFE destacó que, a pesar 
de la normalización casi total de la circulación en la 
Autopista del Sol, aún existen puntos de riesgo debido 
a afectaciones previas que se agravaron con el paso 
del huracán.

"Ciertas partes de la carretera requieren ser reen-
carpetadas y en otros lugares, el agua que ha caído a 
lo largo de este año ha causado daños. Por ejemplo, la 
volcadura de una pipa a la altura de La Pera dañó la 
carpeta asfáltica, y aún no se ha eliminado por comple-
to la impregnación del producto derramado", destacó 
Curiel Gallegos.

Por último, hizo un llamado a la población a evitar 
viajar a Acapulco si no es necesario, para no obstruir 
las labores de recuperación y mitigar los riesgos que 
aún persisten en la zona.

Rabindranath Salazar, aspiran-
te a la coordinación de los comités 
de defensa de la transformación 
en Morelos,  emitió un mensaje de 
solidaridad ante el desastre natu-
ral causado por el huracán Otis en 
el Estado de Guerrero. El huracán, 
clasificado como categoría 5 en la 
escala de Saffir-Simpson, ha dejado 
una huella impactante en la costa de 
Guerrero, siendo esta la magnitud 
más alta registrada desde el huracán 
Patricia en 2015.

Rabindranath Salazar expresó su 
profunda solidaridad con las y los ha-
bitantes de Acapulco y zonas afecta-
das. "Nos solidarizamos con nuestros 
hermanos guerrerenses y estamos en 
constante comunicación con las au-
toridades locales para evaluar cómo 
podemos colaborar y brindar apoyo 
en esta situación tan difícil", afirmó 
Rabindranath.

Rabindranath Salazar recordó que, 
en estos momentos difíciles, el apoyo 
entre hermanos debe manifestarse 
de manera clara, por lo cual da a co-
nocer la instalación de tres centros 
de acopio en los que se concentrarán 
los víveres que serán enviados al Es-
tado de Guerrero:

• Calle 5 de Agosto #500, Colonia 
Las Granjas, Cuernavaca, Morelos 
(entrar por la calle frente a las Far-
macias del Ahorro de la avenida 10 
de Abril). 

• Par vial #10, Colonia Atlacomul-
co, Jiutepec, Plaza Primavera (De 9 
a 18 horas) 

• Blvd. Gustavo Díaz Ordaz #107, 
Colonia Acapantzingo, Cuernavaca.

En estos sitios las y los morelenses 
podremos donar, entre otras cosas: 
alimentos enlatados y no perece-
deros, medicamentos no caducos, 
pañales para niños y adultos, agua 

embotellada, ropa en buen estado 
para todas las edades, productos de 
limpieza, artículos de primeros auxi-
lios, cobertores y colchonetas, velas 
y lámparas de pilas, repelentes de 
insectos, papel higiénico y artículos 
de aseo personal.

“A partir de estos momentos, mi 
equipo y yo nos enfocaremos exclu-
sivamente en coordinar labores de 
apoyo en los centros de acopio. He 
optado por abstenerme de participar 
en cualquier otro tipo de reuniones. 
Esta decisión tiene como objetivo 
concentrar todos nuestros esfuerzos 
en brindar apoyo a nuestras herma-
nas y hermanos guerrerenses. Agra-
dezco la comprensión y colaboración 
de todos mientras trabajamos juntos 
para ayudar en esta situación”, afir-
mó Salazar.

Redacción

Momentos después de que el hu-
racán Otis azotara el puerto de Aca-
pulco, Víctor Mercado, aspirante a 
coordinar los comités de defensa de 
la transformación en Morelos, di-
fundió el siguiente mensaje a través 
de sus redes sociales:

“En los momentos más difíciles 
de México, la solidaridad de su 
gente es lo que nos hace un pueblo 
ejemplar. 

“Hoy, no tengo duda de que unire-
mos esfuerzos para apoyar a nues-

tros hermanos y hermanas de aca-
pulco, así como de la costa grande, 
costa chica, tierra caliente y de las 
zonas norte, centro y montañosa de 
guerrero afectadas por el huracán 
Otis. 

“Morelos y guerrero no solo están 
unidos por su geografía, también 
por la cultura, historia y tradicio-
nes, pero sobre todo por la sangre 
de miles de familias que aquí y allá 
han echado raíces. 

“A todos los guerrerenses que la-

mentablemente viven esta tragedia, 
así como a sus familias en Morelos, 
les extiendo mi solidaridad, y les 
confirmo que estaremos enviando 
toda la ayuda a nuestro alcance una 
vez que las carreteras y las comu-
nicaciones se hayan reestablecido. 

“Como mexicanos sumemos es-
fuerzos por Guerrero. 

“Ante las adversidades, siempre 
hay manos y corazones dispuestos 
a ayudar.”

Redacción

CARTELERA



En las oficinas de la senadora Lucy 
Meza, habilitadas como centro de aco-
pio, inició la colecta de ayuda humani-
taria destinada a los damnificados de 
las zonas afectadas por el huracán Otis 
en el estado de Guerrero. En esta jor-
nada, ciudadanos de distintas colonias 
de Morelos se acercaron para entregar 
agua embotellada, ropa y alimentos 
perecederos.

La senadora Lucy Meza recibió per-
sonalmente las primeras donaciones 
por parte de los ciudadanos, agrade-
ciendo el gesto solidario de quienes 
han contribuido para ayudar a las fa-
milias afectadas por el desastre.

La legisladora informó que se reali-
zará el envío inmediato de un primer 
cargamento de productos, que será 
entregado directamente por sus comi-
sionados a las familias damnificadas. 
Además, se espera que en los próximos 
días se reúna suficiente ayuda para en-
viar un segundo cargamento al puerto 
de Acapulco.

Lucy Meza expresó su pesar por la 
pérdida de 27 vidas, la desaparición 
de otras cuatro personas y la devas-
tación que sufrió el 80% de la zona 
hotelera de Acapulco. Según datos 
del gobierno estatal de Guerrero, 
más de 500 mil personas resultaron 
afectadas.

La senadora destacó la solidari-
dad y hermandad entre los estados, 
señalando que muchos morelenses 
viven en las áreas afectadas. Hizo un 
llamado a la unidad social y a la parti-
cipación de los ciudadanos, al tiempo 
que enfatizó la importancia del apoyo 
incluso en momentos en que el plan 
DN-III está en funcionamiento.

Por lo tanto, instó a la población 
de Morelos a contribuir con ayuda 
humanitaria en el centro de acopio 
ubicado en Cuernavaca, en la Aveni-
da Morelos número 500, colonia Las 
Palmas.

Redacción

Lucy Meza recibe 
donaciones para 
damnificados de Guerrero

s La legisladora del Partido del Trabajo destacó que esta celebración rinde homenaje a las valientes mujeres 
que lucharon incansablemente por obtener el derecho al voto y la participación política. Foto: Especial.

s La senadora Lucy Meza recibió personalmente las primeras donaciones 
por parte de los ciudadanos.

AIDEÉ TASSINARI AZCUAGA*

Memoria de un tiempo donde
 luchar por tus derechos
es un defecto que mata.

Son tantas luchas sin gloria
Son historias que la historia

cualquier día contará
acerca del valor 

de personas desconocidas
convertidas en semillas
esparcidas en la tierra.
Son cruces sin nombres 

sin cuerpos sin fechas.  

(Luis Gonzaga Junior, 1980)

Las dictaduras militares de Sudamérica de 
los años sesenta y setenta encarcelaron, 
torturaron, desaparecieron y asesinaron 

a las personas que luchaban por derechos for-
malmente reconocidos como universales con el 
derecho a la protesta, la organización política 
y la huelga. Las juntas militares consideraron 
como enemigos a miles de jóvenes. En la misma 
época en México, el PRI recurrió a la represión 
contra toda persona opositora, tachándola tam-
bién de surda, roja o comunista.

Las dictaduras militares en Argentina, Brasil 
y Chile cayeron en 1983, 1985 y 1990, respectiva-
mente. No pudieron resistir la aversión popular 

por haber sido criminales y corruptas y fueron 
repudiadas con movilizaciones a gran escala. 
En nuestro país, el PRI dejó el poder por pri-
mera vez en 71 años al empezar el nuevo siglo. 
Empero, las prácticas de la represión contra 
los pueblos latinoamericanos, que previamente 
ejercieron las juntas militares y gobiernos de 
partido único, continuaron y se profundizaron 
hasta alcanzar a cientos de miles de personas 
durante los gobiernos electos en urnas.

A inicios de los noventa, llegó a Latinoamérica 
la ola neocolonizadora para profundizar el saqueo 
del agua, hidrocarburos, minerales, metales pre-
ciosos, bosques maderables y el uso de la tierra 
para cultivos comercializables en mercados in-
ternacionales. Mujeres y hombres ambientalistas 
han sufrido los mismos métodos represivos que 
practicaron los militares: desplazamiento de sus 
hogares, tortura y la desaparición forzada. Son 
consideradas personas enemigas de gobiernos 
democráticos y de las corporaciones que extraen 
esos bienes. 

Durante la segunda década del siglo XXI, 1 910 
personas defensoras del ambiente en el mundo 
fueron asesinadas. La mayor parte de estos homi-
cidios (99%) ocurrieron en América Latina. Solo 
Colombia perdió en ese lapso a 382 activistas por 
la defensa de ríos y bosques. México tributó a esta 
cifra, 31 personas ambientalistas asesinadas en 
2022 y 54 en 2021. Lo señala el informe más re-
ciente de Global Witness, organización que lleva 

el recuento de la matanza de seres humanos que 
luchan y establece que “La situación en el país 
no ha dejado de ser alarmante para las personas 
defensoras de la tierra y el medio ambiente”.

¿Qué país es éste? Se preguntaba Gonzaga en 
el Brasil de la dictadura. ¿Qué país es éste? En el 
México del siglo 21 en el que también se muere 
por ser joven, por ser mujer, por ser madre de 
hijos o hijas desaparecidas, por ser indígena, por 
ser estudiante pobre, por pasar por una carretera, 
por estar en una fiesta. ¿Qué región es ésta? En 
la que las empresas extractivistas se sirven de las 
policías, guardias nacionales o del crimen organi-
zado para suprimir a sus opositores. Lo que antes 
hacían los militares desde el poder ahora lo hacen 
de forma difuminada y más difícil de señalar los 
gobiernos democráticos. Los crímenes no se in-
vestigan. Rara vez se ha llevado ante la justicia a 
quienes los cometieron. 

¿Qué país es éste? En el que el ejército recibe 
subsidios, contratos, fideicomisos, administra la 
infraestructura de comunicaciones y movilidad 
y no enfrenta a la justicia por la violencia que 
ejerce contra la población. Le llaman, elegan-
temente, democracia. En ella el ejército tiene el 
monopolio de la violencia, igual que en las dicta-
duras militares.

*Profesora de la Universidad Autóno-
ma de la Ciudad de México
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SEMILLAS ESPARCIDAS EN LA TIERRA

En un concurso tradicional de ca-
laveras y catrinas, la diputada Tania 
Valentina premió a los participantes 
en el año 2023, en conmemoración 
del 70 aniversario del derecho al vo-
to de las mujeres en México.

La legisladora del Partido del 
Trabajo destacó que esta celebra-
ción rinde homenaje a las valientes 
mujeres que lucharon incansable-
mente por obtener el derecho al 
voto y la participación política. 
Gracias a su esfuerzo, las mujeres 
ahora pueden disfrutar de estos 
derechos y participar activamen-
te en la política, incluso ocupando 
cargos de elección popular. Este 

avance histórico en México posi-
blemente lleve a la elección de la 
primera presidenta del país en 
2024 y la primera gobernadora de 
Morelos.

La premiación se llevó a cabo en 
las oficinas del Congreso y contó 
con la participación de mujeres fe-
ministas, medios de comunicación y 
el público en general que respondió 
a la convocatoria.

En el concurso de catrinas, se 
premiaron a Verónica Vázquez, Kar-
la Solano Villanueva, Juanita Flores 
Barrera, Roberto Patiño Anzures, 
Jessica Miranda Padilla, Alejandra 

García, Melanie Fernanda y Xavi 
González.

Tania Valentina resaltó la impor-
tancia de este evento como un reco-
nocimiento a las mujeres que han 
dedicado sus vidas a la lucha por los 
derechos políticos de las mujeres en 
México. La diputada subrayó que 
"las catrinas y calaveras son sím-
bolos de la tradición mexicana que 
celebran la vida y la muerte, y hoy, 
también celebramos la valentía y la 
perseverancia de las mujeres que 
continúan luchando por la igualdad 
de género".

Redacción

Tania Valentina reconoce el 
legado feminista con ofrenda 
y concurso de Catrinas

s Foto: GlauxBR / pixabay.com.
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Juan Salgado 
asegura que 
respetará resultados 
de encuesta

Prevé Canaco 
aumento de 
ventas por Día 
de Muertos

Demandan médicos apoyo 
en la investigación

ESTRELLA PEDROZA

Juan Salgado Brito, aspirante 
a coordinador de la 4T en More-
los, manifestó su confianza en 
el proceso interno para elegir 
al candidato morenista en Mo-
relos y adelantó que respetará 
los resultados de la encuesta 
de selección. Afirmó que en la 
actualidad, "Morelos necesita a 
alguien que le dé rumbo y lide-
razgo".

Salgado Brito, miembro fun-
dador de Morena en Morelos, 
confía plenamente en la encues-
ta de selección interna rumbo a 
las próximas elecciones y, por lo 
tanto, aseguró que respetará los 
resultados.

"Lo vamos a respetar, y no 
porque me haya favorecido 
considerablemente en la en-
cuesta de reconocimiento, don-

de aparezco con amplia ventaja 
respecto a los otros aspirantes, 
sino porque tengo fe en la gente, 
fe en mí y fe en Dios. No importa 
lo que resuelva la opinión de la 
ciudadanía", afirmó.

Consideró que urge un perfil 
al frente de la gubernatura que 
impulse una transformación 
profunda en Morelos.

"Para mí, Morelos necesita li-
derazgo político y de gobierno, 
y requiere una transformación 
profunda, una cirugía mayor", 
expresó.

El aspirante a coordinador 
de la 4T en Morelos destacó la 
importancia de reforzar los vín-
culos de unidad y respeto mutuo 
entre los competidores.

"El respeto y el reconocimien-
to de las potencialidades de los 
demás lo expresé el mismo día 

que nos dieron a conocer los 
resultados. Es necesario forta-
lecer y construir una unidad só-
lida, tanto dentro del partido co-
mo hacia afuera", señaló Brito.

Además, resaltó la necesidad 
de una transformación pro-
funda en Morelos y subrayó su 
creencia en la importancia de la 
unidad para lograr un proyecto 
político exitoso.

"La unidad la vamos a lograr, 
incluyendo a todas y todos los 
que participaron y se inscribie-
ron como aspirantes", afirmó.

Por último, subrayó que "co-
mo dice nuestro líder Andrés 
Manuel López Obrador, el que 
no aguante el calor que ni se 
acerque a la cocina. Si conoce-
mos las reglas y los lineamientos 
de la máxima dirigencia del par-
tido, debemos atenernos a ellas 
y acatar los resultados".

CLARA VIVIANA MEZA

La Cámara Nacional de Comer-
cio, Servicios y Turismo (Canaco-
Servytur) prevé un aumento de 
hasta el 40 por ciento en las ven-
tas durante el Día de Muertos, ya 
que el sector se encuentra pre-
parado para recibir a un mayor 
número de clientes en estos días. 
Esta temporada marca el inicio de 
la época "alta" para el comercio 
antes del pago de aguinaldo en 
2023.

El presidente de Canaco-Ser-
vytur, Rodrigo López Laguardia, 
explicó que este periodo represen-
ta una excelente oportunidad de 
ventas para los empresarios del 
sector, y anticipan un aumento 
significativo en la afluencia, espe-
cialmente durante el próximo fin 
de semana.

"Sí, en la cámara estamos listos 
y preparados para recibir al turis-
mo aquí en Morelos, en el marco 

de la celebración del Día de Muer-
tos. Esperamos que durante esta 
temporada se registre un aumen-
to del 40 por ciento en ventas y 
esperamos que así sea", expresó.

López Laguardia señaló que, en 
esta época, ciertos productos son 
los más demandados, como las 
flores, disfraces y artículos para 
adornar las ofrendas. Además, 
resaltó que los pequeños nego-
cios cercanos a los cementerios 
experimentan un incremento en 
las ventas y son los más beneficia-
dos. Este periodo marca el inicio 
de la temporada alta que culmina 
con el Buen Fin y la temporada na-
videña, siendo uno de los mejores 
momentos para el comercio.

"Esta es una buena temporada 
para el comercio y representa un 
aumento en las ventas para un 
sector específico, beneficiando 
tanto a los negocios establecidos 
como a los pequeños negocios en 
los alrededores de los cemente-
rios", concluyó López Laguardia. 

CLARA VIVIANA MEZA

A través de la Comisión de Salud del Congreso 
de Morelos, se entregó esta mañana el recono-
cimiento "Mérito Médico" 2023 al doctor David 
Martínez-Duncker Ramírez.

Este experto fue distinguido por sus años de ser-
vicio, su destacada trayectoria, su labor docente, 
sus numerosas publicaciones, su contribución 
a la comunidad y a la investigación, así como su 
influencia en las políticas de salud. En reconoci-
miento a su destacado trabajo, se le otorgó un di-
ploma, una medalla conmemorativa y un estímulo 
económico.

El Dr. Martínez-Duncker es un cardiólogo cer-
tificado por el Consejo Mexicano de Cardiología y 
exdirector de la Facultad de Medicina de la UAEM. 
Ha realizado 38 publicaciones de relevancia tanto 
a nivel nacional como internacional y ha estado 
activamente involucrado en la implementación de 
políticas sanitarias, especialmente en campañas 
de atención cardiológica en comunidades y en la 
promoción de la legislación de los Espacios Car-
dioprotegidos en la entidad.

El doctor hizo un llamado enfático, expresan-
do: "Hacemos un llamado para que se eficienticen 
las políticas públicas en salud, de investigación, 
educación y administración, para que se otorguen 
todos los recursos necesarios para fortalecer y 
regular el financiamiento y provisión de servicios 
en todos los niveles de atención, con el fin de lograr 
el México que todos merecemos y anhelamos".

O Foto: Pedro Anza / cuartoscuro.com
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Este viernes 27 de octubre, cer-
ca de 360 mil estudiantes de nivel 
básico en Morelos suspenderán sus 
actividades escolares debido a la Se-
gunda Sesión Ordinaria de Consejo 
Técnico Escolar (CTE), en la que 
participarán alrededor de 19 mil 
trabajadores, incluyendo personal 
docente y directivo de las mil 900 
escuelas dependientes del Instituto 
de la Educación Básica del Estado 
de Morelos (IEBEM).

La suspensión de clases fue con-
firmada por el director general del 
IEBEM, Eliacín Salgado de la Paz, 
quien señaló que el propósito gene-
ral de esta reunión del colectivo do-
cente es sistematizar la práctica en 
las aulas y evaluar la planificación 
didáctica como parte de la forma-
ción continua.

Para lograr este objetivo, la au-
toridad federal ha proporcionado 
diversos materiales de apoyo y 

orientaciones específicas adapta-
das a cada nivel educativo para la 
realización de la Segunda Sesión 
Ordinaria del CTE y el Taller Inten-
sivo de Formación Continua para 
Docentes 2023-2024.

Por último, Eliacín Salgado de la 
Paz aclaró que las clases y activida-
des escolares se reanudarán el lunes 
30 de octubre, para continuar con 
los planes y programas de estudio 
del año lectivo actual.

Hoy no habrá clases a nivel 
básico por sesión de Consejo 
Técnico Escolar

s Aproximadamente 360 mil estudiantes de nivel básico en Morelos 
suspenderán sus actividades escolares debido a la Segunda Sesión 
Ordinaria de Consejo Técnico Escolar. Foto: Gobierno del estado.

HUGO ERIC FLORES

Las fracturas en política dejan huellas imborrables para las 
clases gobernantes y generalmente sus consecuencias son 
imprevisibles. Las divisiones internas de los grupos han 

hecho daño al sistema democrático, a los partidos políticos, a las 
instituciones públicas e incluso sociedades enteras se han visto 
afectadas; pero sobretodo han sepultado carreras políticas. Las 
decisiones de los líderes tienen consecuencias para ellos y para 
todo el país, así lo ha demostrado nuestra historia. Podemos 
hacer un catálogo amplio de por qué se dan las divisiones inter-
nas de las clases políticas que van desde diferencias ideológicas, 
decisiones que impactan la administración pública o el buen 
gobierno, por mencionar algunas. O bien, temas de carácter 
personal, temperamentos, estilos, venganzas y revanchas. No 
tengo duda de que la principal causa de las fracturas en los gru-
pos políticos siempre será el interés, a veces personal, a veces 
de grupo. "La cochina ambición", dirían nuestras abuelas con 
ese sentido popular lleno de sabiduría que cada vez se extraña 
más en los tiempos que vivimos.

Relato algunas de esas fracturas en los tiempos modernos de 
nuestro país. En el PRI, se da el rompimiento entre los tecnó-
cratas y la clase política tradicional, la nomenclatura la llamó 
Carlos Salinas. Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo se 
salen del PRI y empieza un camino hacia la democratización ya 
no del PRI, sino del país entero. Esa lucha termina con el triste 
asesinato de Luis Donaldo Colosio, que determinó el fin del PRI 
como régimen político. Las consecuencias para México siguen 
siendo incalculables.

En el PAN, la ruptura que provocó Manuel J. Clouthier con 
su neo panismo cambió para siempre a ese partido. La clase 
empresarial entra de lleno en política y el gran "ganón", para 
usar su vocabulario, fue Vicente Fox ante el también trágico y 
prematuro deceso de Maquío. Neo panistas y panistas tradicio-
nales chocan, el pleito Fox-Calderón, dejó una marca imborrable 
en esa clase política que terminó con una estrepitosa derrota de 
su candidata presidencial, que se fue al tercer lugar después de 
12 años en la Presidencia de la República.

En el PRD, la ruptura entre Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés 
Manuel López Obrador, quien evitó una tercera candidatura 
presidencial del ingeniero, llevó a la izquierda a otro nivel, a la 
Presidencia de México. O también la ruptura de AMLO con el 
PRD, y el surgimiento de MORENA como partido político na-

cional, que irónicamente tiene hoy al PRD, el partido que puso 
en la escena nacional a la izquierda, al filo de la desaparición.

Una de las preguntas que están en el imaginario político es 
sobre el futuro de Marcelo Ebrard, quien terminó en segundo 
lugar en la encuesta de MORENA y que tras un intento fallido 
de rebelión poco se sabe de él. Hay más rumores que certezas 
de lo que está haciendo. Pero quienes lo conocemos sabemos 
que, sin duda, o se está moviendo sigilosamente, o está en el 
proceso de tomar decisiones sobre su futuro. También sabemos 
que generalmente sus decisiones las toma en soledad, consul-
tándose a sí mismo. En esta columna no me detendré a analizar 
su personalidad, su carrera o su heterodoxa forma de hacer 
política muy parecida a la de Manuel Camacho Solís, -me dicen 
quienes lo conocieron, - mejor revisemos sus posibles escenarios.

Marcelo solo tiene dos opciones y algunas variantes sobre 
estas. Sus opciones son la ruptura o la permanencia en el 
movimiento que encabezó AMLO y que hoy tiene a Claudia 
Sheinbaum como la nueva líder, de acuerdo a las propias reglas 
que impuso el Presidente de la República ante la venia de los 
contendientes. Marcelo fue clave incluso en la definición de 
esas reglas.

Permaneciendo en MORENA, Marcelo tiene ventajas y des-
ventajas. Una de las reglas es que quien quedara en segundo 
lugar podría acceder al liderazgo del Senado. Al parecer a Mar-
celo no le interesó mucho, aunque lo colocaba en una posición 
estratégica, sino pregúntenle a Ricardo Monreal. El tiempo pasa 
y esta posibilidad se le puede esfumar. También podría tener la 
opción de que sus cercanos accedieran al legislativo, o a la reelec-
ción en el caso de las y los legisladores actuales que lo apoyaron. 
Estuvo en una posición de negociación inmejorable, pero fiel a 
su estilo, no vio mucho por los suyos. Tiene otras dos ventajas: 
no romper con el Presidente que a estas alturas y conociéndolo, 
no es poca cosa. Y una más, que su pasado, básicamente la Línea 
12 del metro, qué pasó de ser su mayor legado a su más terrible 
pesadilla, no vuelva a ser tema de discusión pública.

En la ruptura, Marcelo tendría dos escenarios. La de Xóchitl 
Gálvez, unirse con ella para revivir su candidatura podría ser una 
salida bien vista por muchos mexicanos, pero también detestada 
por muchos más, sería el gran traidor para el régimen de la 4T. 
Sin embargo, la posibilidad de una derrota electoral de Xóchitl 
es amplia y a Marcelo le gusta ganar, no sabe perder. Ahí quien 
gana no es ni Xóchitl ni él, sino los partidos del Frente Opositor. 
Ver a Marcelo regresar al PRI, sería hundir su prestigio. Jugar 

con el PRD, con los Chuchos, hoy sin la "s", sería un absurdo, ya 
fueron aliados en tiempos de bonanza.

La otra vía, la tercera, como le gusta a Dante Delgado autode-
finirse, es la de MC. Está claro que Marcelo es el Plan B de Dante. 
Han hecho cosas juntos, siempre han sido amigos y Marcelo 
fiel a su costumbre ha coqueteado lo mismo con el Verde que 
con MC y hasta con el PT por mucho tiempo. Recordemos que 
hoy la verdadera bancada Marcelista está en el Verde. Segura-
mente para el ego de Marcelo, no le gusta ser el Plan B, pero 
está a punto de convertirse en el Plan A. Los problemas de la 
licencia de Samuel García son reales. Incluso se está metiendo 
en un laberinto legal que sus opositores en Nuevo León están 
aprovechando con la asesoría nacional de Marko & Alito Co. 
No son tiempos de cortesías políticas, pues esa dicta que MC 
ganó y deberían permitir que gobernara ese estado, pero estos 
son tiempos de intereses no de cortesías. Tanto Samuel como 
Marcelo serían candidatos muy rentables para MC, sin duda 
ambos dividirían los votos de la oposición.

En este escenario todavía habría una tercera posibilidad, 
provocar una alianza fáctica. Si Marcelo es candidato de MC 
y sabiendo sus pláticas con Xóchitl, no con el Frente, podrían 
acordar que al final de la contienda quien vaya adelante decline 
por el otro. No tengo duda de que esta posibilidad si está en el 
imaginario de Marcelo, no de Dante, quien como estratega que 
es, seguramente ha valorado este escenario y por eso Marcelo 
es su plan B y no el A.

El grupo de Marcelo le resta importancia a lo que hizo la doc-
tora Sheinbaum y su equipo. Siguen en la narrativa que ganó 
por la ayuda que tuvo y no reconocerán que ella ha labrado su 
propio éxito y destino. Siguen sosteniendo que los puntos que 
sacó Marcelo en la encuesta valen 15 millones de votos, lo cual 
en estos momentos es un espejismo. El valor de Marcelo será 
su propio valor, valor para irse o valor para quedarse. En estos 
momentos no vale esos millones, pero en mayo del 2024, de-
pende de su decisión, podría valer más o no valer. Romper con 
MORENA puede ser un reinicio a los 64 años, pero también 
puede ser su epitafio político.

Finalmente, a Marcelo se le olvidó que la herencia se le deja a 
los hijos, no a los hermanos. Pero todavía más, se le olvidó que 
la heredera fue la hija aplicada, leal y trabajadora que ayudó 
a construir eficazmente el nuevo régimen. Es decir, la hija no 
solo heredó, sino que también trabajó arduamente para hacerse 
digna merecedora de la herencia.
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EL FUTURO DE MARCELO: ENTRE LA RUPTURA Y LA AMBICIÓN

CLARA VIVIANA MEZA

A pesar de la difusión en varios 
medios de comunicación de que 
Orión, uno de los mexicanos to-
mados como rehén por el grupo 
Hamás durante un festival de mú-
sica en Israel, era originario de Mo-
relos, las autoridades han revelado 
que esta información es falsa, tras 
ponerse en contacto con la familia.

En una entrevista, el titular de 
la Secretaría de Desarrollo Social 
(Sedeso), Alfonso de Jesús Sotelo, 
explicó que aunque el mexicano 
vivió durante un tiempo en el mu-
nicipio de Tepoztlán en Morelos, 
ha cambiado su lugar de residencia 
desde hace un tiempo y, por lo tan-
to, no se le considera "originario ni 
vecino" de Morelos.

"Nos enteramos de lo que está 
pasando en la franja de Gaza, es-

pecíficamente de lo que presun-
tamente le estaba pasando a un 
morelense. No recibimos ninguna 
petición; sin embargo, le pedí a la 
directora de atención a migrantes 
que tratara de hacer contacto con 
aquellas personas cercanas porque 
había indicios de que pudiera ser 
morelense, pero no fue así", dijo.

Aunque se reconocen fotografías 
en las que aparece en el Pueblo Má-
gico de Tepoztlán, se ha confirma-
do que el joven era tatuador y vivió 
allí solo por un tiempo, como han 
señalado algunos amigos y familia-
res de manera directa.

"De manera oficial, se descarta 
que haya algún morelense. Inclu-
so pedimos la información corres-
pondiente a la embajada y nos han 
confirmado que no hay datos de 
alguna persona morelense que se 
encontrara en aquel territorio", 
concluyó.

Descartan que 
rehén mexicano en 
la Franja de Gaza 
sea morelense
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Parte 3: Conspiración y deriva política

EL CASO TRUMP O EL DERRUMBE DEL MITO NORTEAMERICANO

RAFAEL SEGOVIA*

Entre Donald Trump y Al Capone

emos visto hasta ahora cómo surgieron 
y se desarrollaron dos de los casos ju-
diciales contra el expresidente Trump. 

Se trata de casos federales, a pesar de que uno 
de ellos, el de los documentos de Mar-A-Lago, 
se está procesando en una corte del estado 
de Florida. El tercer caso, que analizaremos 
ahora, es un caso promovido  por el departa-
mento de justicia del estado de Georgia, y sin 
embargo su contenido y su estructura proba-
blemente hacen de él el caso más peligroso 
para Trump. 

Pero antes de entrar de lleno en este asunto, 
debemos establecer un panorama de la situa-
ción jurídica general del expresidente. En este 
momento, enfrenta cuatro litigios principales, 
que son los que se exponen en los medios de 
comunicación, pero son sólo una fracción de 
la realidad. A los juicios federales y al juicio 
en Georgia, que tienen implicaciones políti-
cas, se suman dos juicios civiles, uno de ellos 
promovido por una ciudadana, Jean Carroll, 
bajo el cargo de acoso sexual y violación y, en 
segunda instancia, por difamación, cuando 
tras perder el juicio, Trump la arrastró en el 
fango mediático. Este caso ya fue juzgado y 
culminó en una declaración inapelable de 
culpabilidad en ambos cargos. El otro juicio 
es más serio y potencialmente destructivo, 
ya que se trata de un juicio promovido por 
la ciudad de nueva York, acusándolo de fal-
sificación de registros financieros y fraude 
comercial en forma prolongada y consisten-
te. Trump habría inflado sistemáticamente el 
valor de sus propiedades para obtener prés-
tamos y seguros desproporcionados, además 
del prestigio público de figurar en el jet set de 
los billonarios, por ejemplo en la lista de la 
revista Forbes. El juez de este caso, Arthur 
Engoron, ya emitió una sentencia anticipada 
de culpabilidad, ordenando la liquidación de 
todos los negocios de la corporación Trump 
en Nueva York, y sólo se está procediendo a 
agregar pruebas al caso y a fijar el monto de 
la multa (que ascenderá por lo menos a 250 
millones de dólares). 

A estos juicios civiles, que poco tienen que 
ver con política (aunque el juicio por frau-
de está acabando con la imagen pública de 
Trump como multimillonario exitoso, que lo 
llevó a la presidencia), se suma otro, de or-
den civil pero con implicaciones penales, que 
había quedado relegado en el olvido desde 
antes del asalto al Capitolio. Se trata de una 
demanda promovida por la Asociación Nacio-
nal para el Progreso de las Personas de Color 
(NAACP), una asociación de defensa de los 
derechos de ciudadanos negros, basada en la 
llamada Ley del Ku Kux Klan, que protege los 
derechos de todos los ciudadanos, incluyendo 
las minorías, de recibir igual trato ante la ley 
y de disfrutar de sus derechos electorales en 
particular. En efecto, después de perder las 
elecciones, Trump pasó semanas presionando 
a los funcionarios electorales republicanos 
para que no certificaran las elecciones en 
condados de mayoría negra; en particular, la 
denuncia examina las acciones de los funcio-
narios electorales republicanos del condado 
de Wayne que primero votaron a favor de no 
certificar las elecciones, aunque finalmente 
lo hicieron. 

Este juicio, que viene a sumarse a los cua-
tro que enfrenta actualmente el presidente, 
forma parte de un verdadero catálogo de de-
mandas judiciales que pesan, o han pesado, 
sobre Trump. Al revisar dicho catálogo (dispo-
nible en: https://www.justsecurity.org/75032/
litigation-tracker-pending-criminal-and-civil-

cases-against-donald-trump/#LDF) se antoja 
que ni siquiera una figura como Al Capone 
logró reunir semejante colección. Y no puede 
uno evitar comparar a Trump con los mayores 
mafiosos de la historia. 

Una astuta estrategia legal: la ley RICO 

Volviendo al caso  que nos ocupa hoy, el 
que lleva la fiscal del estado de Georgia Fani 
Willis en la corte del condado de Fulton, es 
posible afirmar que se trata probablemente 
del juicio más demoledor en contra de Trump, 
por dos razones cuya exposición nos servirá 
para explicar su configuración jurídica. La 
primera es que el juicio está colocado bajo 
la severísima ley “RICO” (Racketeer Influen-
ced and Corrupt Organizations Act, que se 
traduce literalmente como “Ley [contra] las 
organizaciones influenciadas por mafiosos 

y corruptos” o Ley federal contra el crimen 
organizado). Esta ley, creada contra las ma-
fias de los años 40, tiene la característica de 
buscar culpar a grupos criminales, y se aplica 
siempre en forma colectiva, por lo que supone 
que los cargos comprobados contra uno de 
los acusados pueden aplicarse a los demás. 

Los cargos contra Trump y su equipo in-
cluyen conspirar para interferir en los re-
sultados electorales de 2020 en el estado 
de Georgia, mediante presiones sobre los 
responsables electorales y el secretario de 
estado local para “encontrar” 11,900 votos 
que le hubieran hecho falta a Trump para 
ganar la elección a nivel estatal, e interferir 
en el proceso electoral mediante la creación 
de falsos colegios electorales que intentaron 
suplantar a los auténticos y  emitir votos favo-
rables al partido republicano. Todo ello dise-
ñado y ejecutado desde la misma oficina oval 
de la Casa Blanca, lo que agrega gravedad a 
la acusación. 

El acto de acusación presentado por Fani 
Willis atañe a 19 acusados en conspiración, 
entre los que se encuentran los abogados de 
Trump durante su estancia en la Casa Blanca, 
varios ciudadanos implicados en el esquema 
de los falsos colegios electorales y otros fun-
cionarios, además del propio Trump. El cál-
culo de la fiscal Willis fue que, al haber cargos 
colectivos, varios de los indiciados intentarían 
separarse del grupo, declarándose culpables y 
ofreciéndose a colaborar con la fiscalía, con lo 
cual además sentarían el precedente necesa-
rio para confirmar los cargos que permitían 
inculpar colectivamente a los demás. Esta 
estrategia está funcionando perfectamente, 
y ya ha habido tres abogados de Trump en la 
Casa Blanca que se declararon culpables y se 
prestaron a colaborar con la investigación. 

La segunda razón de la virulencia de este 
caso es que se trata de un juicio estatal, en 
el que el perdón presidencial no es posible, 
con lo que la esperanza de Trump de ganar 
la presidencia en el 2024 y perdonarse a sí 
mismo queda cancelada. A esto se suma la 
severidad de la ley RICO, cuyos cargos pue-
den agregarse bajo forma de condenas adi-
cionales a los cargos independientes por cada 
acción criminal incluida en la acusación, lo 
cual podría llevar a penas de más de 20 años 
y enormes multas. 

Alardeos, mentiras y ladridos

No podemos examinar el fenómeno Trump 
sin considerar su personalidad y su postura 
y la de quienes lo acompañan en esta saga, a 
riesgo de crear una figura opaca, incompren-
sible y sin relieve. La personalidad de Trump 

es, por lo demás, si no brillante, realmente 
apabullante. Su ascenso en el espectro pú-
blico de EE UU fue fulgurante: un hombre 
de negocios multibillonario, que presumía 
de una de las mayores fortunas mundiales, 
y que, contrariamente a muchos de sus se-
mejantes, gustaba de alimentar una imagen 
mediática, participando primero en diversos 
programas de entrevistas, para terminar te-
niendo su propio programa, The apprentice 
(El aprendiz), en el que se evaluaba y se ponía 
a concurso la habilidad para los negocios de 
los invitados. Hubo 15 temporadas anuales 
de The apprentice, durante las cuales la figura 
de Trump se hizo enormemente popular, lo 
que contribuyó de manera sustancial cuando 
éste decidió culminar su ambiciosa carrera 
lanzando su candidatura a la presidencia. 

La carrera electoral de 2016, en la que 
contendió contra Hillary Clinton, estuvo ya 
plagada de trampas, agresiones y corrupción. 
Trump difundió y amplificó exorbitantemen-
te una falta administrativa de la ex secretaria 
de estado Clinton, que había mezclado co-
rreos electrónicos personales con los oficiales 
y había conservado esos correos de manera 
indebida, la atacó en los debates con asun-
tos de índole personal y familiar, presionó a 
gobiernos extranjeros para que expusieran 
supuestos negocios corruptos de su adversa-
ria, y se apoyó en los servicios de inteligencia 
rusos para ventilar el asunto de los correos 
electrónicos. Se sabe ahora que, además, con-
siguió manipular el sistema electoral para 
obtener la mayoría de los colegios electorales, 
a pesar de que Clinton tenía la mayoría de los 
votos ciudadanos. 

Todas estas maniobras no deben extra-
ñarnos, ya que Trump había practicado a 
lo largo de su vida todo tipo de triquiñuelas 

financieras y comerciales para hacer crecer 
sus negocios; eso es algo que está saliendo a 
la luz desde que se inició el juicio de la ciudad 
de Nueva York en su contra, pero ya desde 
1973 había enfrentado repetidos cargos por 
fraude fiscal y otras prácticas comerciales 
corruptas o racistas. 

Con estos antecedentes, no será de extra-
ñar que su presidencia se caracterizara por 
una enorme incompetencia, un desenfadado 
nepotismo, un claro desinterés por solucio-
nar los verdaderos problemas del país, y un 
negacionismo enfermizo respecto a cuestio-
nes como el cambio climático, los derechos 
humanos, las libertades sexuales y de género, 
y el mismo COVID, cuya existencia negó, solo 
para luego recomendar a la población no usar 
el cubrebocas y aplicar remedios peligrosos 
y desautorizados por sus propios asesores 
médicos. 

La fiera enjaulada

Su  postura actual, ante la ola de acusacio-
nes que empezaron a surgir tras el asalto al 
Capitolio, ha sido cada vez más beligerante. 
Se ha dedicado a atacar a todas las partes im-
plicadas en la saga jurídica, incluyendo, para 
empezar, a los fiscales, a quienes considera 
sus enemigos personales y acusa de ser esbi-
rros del presidente Biden (siendo que, como 
en todos los países democráticos, el poder 
judicial es completamente independiente del 
ejecutivo,  y muy en especial en los EE UU); 
más aún extendiéndose en sus ataques contra 
jueces, empleados de los juzgados, periodis-
tas y – más grave aún – amenazando a testi-
gos y a potenciales miembros de los jurados 
que habrán de evaluar su culpabilidad. 

Todo ello ha hecho que dos de los jueces 
(Arthur Engoron y Tanya Chutkin, de los juz-
gados de Nueva York y Washington, respecti-
vamente) le impongan órdenes de limitación 
de sus expresiones públicas (GAG orders), de 
las que ha hecho prácticamente caso omiso, 
a pesar de haber sido multado ya dos veces 
por infringirlas. 

Esta descripción del personaje, en la que 
faltan muchos trazos característicos que no 
es posible exponer aquí, revela la expresión 
de una psicología extremista, por no hallar 
otra palabra. Es una personalidad egocén-
trica en extremo, narcisista, insensible a 
los demás. Varios psicólogos han intentado 
describirla, caracterizándola como una men-
talidad infantil, intolerante a la frustración, 
que no sabe medir consecuencias ni escu-
char opiniones diferentes a la propia. Como 
mencioné más arriba, esta configuración de 
personalidad, combinada con un poder casi 
ilimitado, son la combinación perfecta para 
engendrar un dictador. 

Las condiciones para que esto suceda pare-
cían estar dadas al inicio del año 2022, cuan-
do iniciaron los juicios en contra de Trump 
y aún podía preverse una repuesta eficaz 
de Trump y sus defensores, además de que 
sus seguidores seguían inquebrantables en 
pie de guerra. Hoy en día la balanza parece 
inclinarse más hacia el lado de una justicia 
insobornable y de la fuerza del estado. Sin 
embargo, las estructuras del poder han sido 
profundamente afectadas y, en particular el 
Partido Republicano se tambalea en uno de 
los platos de esa balanza. 

__________

Esto lo veremos en nuestro siguiente ar-
tículo:  4. Delincuencia presidencial y de-
rrumbe institucional

* Poeta, traductor y activista social por los 
derechos culturales.

H



Zafra
Excelente noticia que 
se reabra parte de la 

Autopista del Sol, 
ahora hay que saberla 

usar con lo que más 
urge a nuestros 

hermanos en Guerrero
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CLARA VIVIANA MEZA

María Luisa García Betan-
court, profesora investiga-
dora del Centro de Investi-
gaciones Químicas (CIQ) de 
la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), 
se encuentra inmersa en la 
investigación del uso de nano-
partículas y nanoestructuras 
de carbono con el propósito 
de eliminar contaminantes 
presentes en el agua.

La profesora explicó que 

el carbono, uno de los ele-
mentos más abundantes en 
la naturaleza, puede adop-
tar diversas configuraciones 
y hibridaciones, generando 
una variedad de formas y na-
noestructuras, como esferas, 
tubos, hojas y grafeno. Estas 
nanoestructuras demuestran 
una alta eficiencia al interac-
tuar con otros compuestos 
en la eliminación de conta-
minantes o la generación de 
energía.

"Las nanoestructuras de 
carbono proporcionan una 

gran superficie reactiva en un 
volumen reducido, lo que las 
hace altamente efectivas en 
la eliminación de una amplia 
gama de contaminantes, que 
incluyen moléculas aromáti-
cas, medicamentos, coloran-
tes e incluso metales pesados 
presentes en el agua", indicó 
García Betancourt.

Sin embargo, la investiga-
dora destacó un desafío im-
portante: la gestión de los 
residuos separados una vez 
que los contaminantes son 
atrapados en el nanomaterial. 

En este sentido, se está tra-
bajando en áreas de recupe-
ración y reciclaje de residuos 
con el fin de transformarlos 
en nuevos materiales.

Además, María Luisa Gar-
cía Betancourt subrayó que 
la nanotecnología es un cam-
po multidisciplinario con un 
prometedor futuro, ya que 
se centra en problemas am-
bientales y en la generación 
y transformación de energía 
mediante el uso de materiales 
modificados a escala nanomé-
trica, es decir, a una escala 
del millonésimo de un centí-
metro, lo que les otorga una 
alta eficiencia.

La investigadora explicó 
que, en escalas nanométricas, 
la materia muestra propieda-
des diferentes a las observa-
das en escalas macroscópicas, 
lo que abre nuevas posibili-
dades en la utilización de re-
siduos para la producción de 
nuevos materiales.

García Betancourt también 
alertó sobre la necesidad de 
regular y supervisar el uso de 
productos basados en nano-
tecnología, ya que, a medio 
plazo, se espera que grandes 
industrias de Estados Unidos 
y China desarrollen produc-
tos de este tipo, lo que podría 
generar impactos negativos 
en el mercado y el medio am-
biente.

Finalmente, enfatizó que 
la nanotecnología es una 
carrera del futuro, al reunir 
disciplinas como la física, la 
química, las matemáticas y 
la computación, lo que ofre-
ce múltiples oportunidades, 
incluida la caracterización, 
síntesis, recuperación y re-
gulación de materiales.

Nanotecnología, una Promesa para el saneamiento 
del agua, según Investigadora de la UAEM

s María Luisa García Betancourt, profesora investigadora del Centro de Investigaciones Químicas (CIQ) de 
la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Foto: UAEM.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El Secretario del  Ayun-
tamiento de Cuernavaca, 
Carlos de la Rosa Segura, 
anunció que se están prepa-
rando quejas para presen-
tar al Instituto Morelense 
de Procesos Electorales y 
Part ic ipación Ciudadana 
(IMPEPAC) en contra de 
aquellos responsables de la 
colocación de propaganda 
electoral en postes y bardas 
de la ciudad.

De la Rosa Segura informó 
que se deben sancionar estos 
actos anticipados de cam-
paña por parte del gobierno 

municipal, ya que han detec-
tado al menos dos casos de 
propaganda, pertenecientes 
a Lucía Meza Guzmán y Mar-
garita González Saravia.

El funcionario municipal 
explicó que las multas im-
puestas  por el  municipio 
ascienden a  15 mil  pesos 
por cada propaganda que 
sea colocada en postes  o 
paredes, ya sea por militan-
tes o miembros de partidos 
políticos.

"Si no podemos determi-
nar si se trata de un acto 
anticipado de campaña, pe-
ro están utilizando el mo-
biliario urbano, entonces 

sancionaremos a la persona 
o personas que coloquen su 
propaganda política con su 
imagen. Las multas son de 
15 mil pesos por cada pro-
paganda, y si atrapamos a al-
guien en flagrancia, deberán 
demostrar que tienen per-
miso; de lo contrario, serán 
sancionados, es decir, 15 mil 
pesos por cada poste o pared 
pintada", declaró.

De la Rosa Segura desta-
có que están preparando las 
quejas y recopilando evi-
dencia para aplicar las san-
ciones correctamente, las 
cuales serán dirigidas a los 
aspirantes a candidaturas 
por Morena.

Asimismo, mencionó que 
han presentado una queja 
ante el IMPEPAC hace aproxi-
madamente cuatro meses en 
contra de Lucía Meza y Mar-
garita González Saravia, cuya 
propaganda fue ubicada fren-
te a una tienda departamen-
tal en la Avenida Morelos.

"Tenemos una queja ciu-
dadana que se presentó ha-
ce tres o cuatro meses ante 
el IMPEPAC cuando apare-
cieron los letreros de Lucía 
Meza y Margarita González 
Saravia, propaganda que fue 
pegada y pintada en la bar-
da, casi frente a la Comercial 
Mexicana", agregó el funcio-
nario municipal.

Gobierno de Cuernavaca denunciará ante 
el IMPEPAC la colocación de propaganda 
política en lugares prohibidos


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



